

## Messe du jeudi 6 décembre 2018

Jeudi de la 1<sup>ère</sup> semaine de l'Avent

→ Il me semble que la fin (7-21) du chapitre 26 éclaire le sens à donner aux premiers versets (1-6) donnés par la liturgie d'aujourd'hui, 6<sup>e</sup> jour de l'Avent

### Première lecture (Is 26, 1-6)

« Elle entrera, la nation juste, qui se garde fidèle »

→ [Entre crochets]  
les versets ajoutés à la liturgie

<sup>1</sup>En ce jour-là, ce cantique sera chanté dans le pays de Juda :

Nous avons une ville forte ! Le Seigneur a mis pour sauvegarde muraille et avant-mur.

<sup>2</sup>Ouvrez les portes ! Elle entrera, la nation juste, qui se garde fidèle.

→ Pour nous sauvegarder de quoi, cette « muraille », cet « avant-mur » ?

→ Mais dans cette muraille, une porte, qu'on ouvre pour une « nation » toute entière

→ Cette nation a été reconnue « juste » car elle s'est gardée « fidèle ».

<sup>3</sup>Immuable en Ton dessein, Tu preserves la paix, la paix de qui s'appuie sur Toi.

→ La PAIX, le don, ô Dieu, que ce jour Tu nous invites à rechercher particulièrement

<sup>4</sup>Prenez appui sur le Seigneur, à jamais, sur Lui, le Seigneur, le Roc éternel.

<sup>5</sup>Il a rabaissé ceux qui siégeaient dans les hauteurs, il a humilié la cité inaccessible, l'a humiliée jusqu'à terre, et lui a fait mordre la poussière.

→ Si Tu as voulu « rabaïsser » cette « cité », c'est parce qu'elle était « inaccessible », faite de gens « qui siégeaient dans les hauteurs »

<sup>6</sup>Elle sera foulée aux pieds, sous le pied des pauvres, les pas des faibles.

→ Elle était inaccessible aux « pauvres » et aux « faibles », ceux que justement

[<sup>7</sup>Il est droit, le chemin du juste ;

Toi qui es droit, tu aplanis le sentier du juste.

→ Le chemin du juste, voilà ce que Tu veux « sauvegarder » !

Tu gardes si près de Ton Cœur

<sup>8</sup>Oui, sur le chemin de Tes jugements, Seigneur, nous T'espérons. Dire Ton Nom, faire mémoire de Toi, c'est le désir de l'âme.

→ Si belle, cette expression d'amour envers notre Seigneur !

<sup>9</sup>Mon âme, la nuit, Te désire, et mon esprit, au fond de moi, Te guette dès l'aurore. Quand s'exercent Tes jugements sur la terre, les habitants du monde apprennent la justice.

→ C'est pour nous sauvegarder des « méchants » que Tu as mis devant nous muraille et avant-mur

[<sup>10</sup>Si l'on fait grâce au méchant, il n'apprend pas la justice ; perfide sur la terre de probité, il ne voit pas la majesté du Seigneur.

→ Cette muraille, ce sont Tes « jugements »

<sup>11</sup>Seigneur, Ta main est levée : ils ne l'aperçoivent pas ; mais ils percevront, pleins de honte, Ta passion pour le peuple.

En vérité, le feu les dévorera, celui que Tu destines à tes ennemis !]

→ Car seuls Tes « jugements » apprennent aux habitants du monde la justice et aux méchants (alors « pleins de honte ») Ta « passion » pour « le peuple »

→ Ta PAIX, Seigneur, c'est « dans toutes nos œuvres » que Tu nous la donnes

<sup>12</sup>Seigneur, Tu nous assures la paix : dans toutes nos œuvres, Toi-même agis pour nous.

<sup>13</sup>Seigneur notre Dieu, d'autres maîtres que Toi ont dominé sur nous, mais de Toi seul nous faisons mémoire, de Ton seul Nom.

→ Tes jugements nous protègent aussi des "maîtres" que nous avons adoptés par erreur

<sup>14</sup>Ceux-là sont morts, ils ne revivront pas ; ce sont des ombres, ils ne se relèveront pas : voilà pourquoi Tu intervienst, Tu les extermines, Tu effaces jusqu'à leur mémoire.

<sup>15</sup>Tu as fait grandir la nation, Seigneur, Tu as fait grandir notre nation, Tu en es glorifié, tu as repoussé toutes les limites du pays.

<sup>16</sup>Seigneur, dans la détresse on a recours à Toi ;  
quand Tu envoies un châtement, on s'efforce de le conjurer.

<sup>17</sup>Nous étions devant Toi, Seigneur,  
comme la femme enceinte sur le point d'enfanter, qui se tord et crie dans les douleurs.

<sup>18</sup>Nous avons conçu, nous avons été dans les douleurs, mais nous n'avons enfanté que du vent :  
nous n'apportons pas le salut à la terre, nul habitant du monde ne vient à la vie.

→ Contribuer à apporter le salut,  
une mission du peuple d'Israël ?

<sup>19</sup>Tes morts revivront, leurs cadavres se lèveront.

Ils se réveilleront, crieront de joie, ceux qui demeurent dans la poussière,  
car Ta rosée, Seigneur, est rosée de lumière,  
et le pays des ombres redonnera la vie.

→ Très clairement, en tout cas,  
une mission de l'Église du Christ !

<sup>20</sup>Va, mon peuple, rentre dans tes maisons, ferme sur toi les portes  
cache-toi un court instant, pendant que passe la colère.

→ Garde-nous dans l'humilité !  
Car Toi seul apportes le salut !

<sup>21</sup>Car voici le Seigneur qui sort de Son lieu saint pour châtier la faute des habitants de la terre ;  
la terre laissera voir le sang versé et ne recouvrira plus ses victimes.]

→ Comme au temps du Carême  
Tu veux nous faire un peu  
retourner à la « poussière »

– Parole du Seigneur.

→ « Cache-toi un court instant  
pendant que passe la colère » : n'est-  
ce pas un peu cela aussi, l'Avent ?

**Psaume** Ps 117 (118), 1.8, 19-20, 21.25, 26

*R/ Béni soit au nom du Seigneur celui qui vient !*

Rendez grâce au Seigneur : Il est bon !  
Éternel est Son amour !  
Mieux vaut s'appuyer sur le Seigneur  
que de compter sur les hommes !

→ Même dans Tes jugements,  
Seigneur, Tu es bon

→ Par eux Tu nous rappelles  
que c'est Toi notre vrai appui

Ouvrez-moi les portes de justice :  
j'entrerai, je rendrai grâce au Seigneur.  
« C'est ici la porte du Seigneur :  
qu'ils entrent, les justes ! »

→ Revoilà les « portes » de la « muraille »,  
seule ma justice les fera s'ouvrir pour moi

Je Te rends grâce car Tu m'as exaucé :  
Tu es pour moi le salut.  
Donne, Seigneur, donne le salut !  
Donne, Seigneur, donne la victoire !

→ Tu nous donnes la Paix, le Salut, la Victoire  
mais à nous de désirer, demander ces dons de Toi !

Béni soit au nom du Seigneur  
Celui qui vient !  
De la maison du Seigneur,  
nous vous bénissons !

→ Et de "bénir" Celui qui vient  
dans si peu de jours maintenant !

→ Forts de l'appui du Seigneur, nous sommes  
invités non pas à juger (c'est à Lui de faire cela),  
mais à nous tenir dans Sa "maison" (près de Lui)  
et de là « bénir » tous les habitants du monde

## Acclamation (Is 55, 6)

Alléluia, Alléluia.

Cherchez le Seigneur, tant qu'Il se laisse trouver ; invoquez-Le, tant qu'Il est proche !

Alléluia.

→ Et n'est-ce pas un peu cela aussi, l'Avent ?

## Évangile (Mt 7, 21.24-27)

« Pour entrer dans le royaume des Cieux, il faut faire la volonté de mon Père »

En ce temps-là, Jésus disait à Ses disciples :

<sup>21</sup>« Ce n'est pas en me disant : "Seigneur, Seigneur !" qu'on entrera dans le royaume des Cieux, mais c'est en faisant la volonté de mon Père qui est aux cieux.

→ Sa volonté c'est cela : que nous fassions le bien et évitions de faire le mal

[<sup>22</sup>Ce jour-là, beaucoup me diront : "Seigneur, Seigneur, n'est-ce pas en Ton Nom que nous avons prophétisé, en Ton Nom que nous avons expulsé les démons, en Ton Nom que nous avons fait beaucoup de miracles ?"]

→ Il nous a embauchés pour agir en Son Nom ? Rien ne nous dispense d'être justes nous aussi !

<sup>23</sup>Alors je leur déclarerai : "Je ne vous ai jamais connus. Écartez-vous de moi, vous qui commettez le mal !"]

<sup>24</sup>Ainsi, celui qui entend les paroles que je dis là et les met en pratique est comparable à un homme prévoyant qui a construit sa maison sur le roc.

<sup>25</sup>La pluie est tombée, les torrents ont dévalé, les vents ont soufflé et se sont abattus sur cette maison ; la maison ne s'est pas écroulée, car elle était fondée sur le roc.

<sup>26</sup>Et celui qui entend de moi ces paroles sans les mettre en pratique est comparable à un homme insensé qui a construit sa maison sur le sable.

<sup>26</sup>La pluie est tombée, les torrents ont dévalé, les vents ont soufflé, ils sont venus battre cette maison ; la maison s'est écroulée, et son écroulement a été complet. »

→ Sa volonté, Il nous la donne dans Sa Parole ; construire notre vie et chacune de nos journées sur le Roc de Sa Parole en la mettant en pratique, voilà sur quoi portera le « jugement » du Seigneur !

[<sup>28</sup>Lorsque Jésus eut terminé ce discours, les foules restèrent frappées de Son enseignement,

<sup>29</sup>car Il les enseignait en homme qui a autorité, et non pas comme leurs scribes.]

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Ta cité à Toi, Seigneur, elle est accessible aux pauvres et aux humbles que nous pouvons devenir en nous laissant enseigner par Ta Parole : en l'écouter, en la gardant et en la mettant en pratique avec toute l'aide que Toi notre vrai maître Tu nous donnes pour tout cela

## Commentaire Prions en Église de l'évangile

Père Gérard Naslin, prêtre du diocèse de Nantes

### Écoute et action

Ne vous gargarisez pas de belles paroles, semble dire Jésus, mais faites la volonté du Père. Jésus ne cherche pas à distraire Ses disciples, il les oriente sur leur quotidien. Il les invite à l'écouter et, en même temps, à mettre en pratique Son enseignement. Un avenir leur est assuré car ils auront construit leur vie sur du solide. Seigneur, aide-moi à être un vrai pratiquant, à mettre en pratique la parole reçue.

## **Commentaire Evangile au Quotidien**

*Saint Jean de la Croix (1542-1591) carme, docteur de l'Église*

### **Écouter pour mettre en pratique**

Le Père céleste a dit une seule Parole : c'est Son Fils. Il l'a dit éternellement et dans un éternel silence. C'est dans le silence de l'âme qu'elle se fait entendre. Parlez peu, et ne vous mêlez pas des choses sur lesquelles vous n'êtes pas interrogés. Ne vous plaignez de personne ; ne faites jamais de questions ou, s'il le faut absolument, que ce soit en peu de mots. Veillez à ne contredire personne, et ne vous permettez jamais une parole qui ne soit pas pure. Quand vous parlez, que ce soit de façon à n'offenser personne, et ne dites que des choses que vous puissiez sans crainte dire devant tout le monde.

Ayez toujours la paix intérieure ainsi qu'une attention amoureuse pour Dieu, et quand il faudra parler, que ce soit avec le même calme et la même paix. Gardez pour vous ce que Dieu vous dit, et souvenez-vous de cette parole de l'Écriture : « Mon secret est à moi » (Is 24,16)... Pour avancer dans la vertu, il est important de se taire et d'agir, car en parlant on se distrait, tandis qu'en gardant le silence et en travaillant, on se recueille.

Dès que l'on a appris de quelqu'un ce qu'il faut pour l'avancement spirituel, il ne faut pas lui demander d'en dire davantage ni continuer à parler, mais se mettre à l'œuvre sérieusement et en silence, avec zèle et humilité, avec charité et mépris de soi. Avant toutes choses, il est nécessaire et convenable de servir Dieu dans le silence des tendances désordonnées, comme de la langue, afin de n'entendre que des paroles d'amour.

## **Méditation de La Croix**

*Christophe Roucou (Mission de France)*

Dans le temps de l'Avent, l'Évangile nous invite à une attente active de Dieu qui vient à la rencontre de Son Peuple.

Au milieu des drames de notre monde et des difficultés de nos vies, nous sommes tentés de crier « Seigneur, Seigneur ». Et c'est légitime : c'est le cri des pauvres et de ceux et celles qui croisent le chemin de Jésus, dans l'Évangile. Mais Il nous interpelle : « Ce n'est pas en me disant : "Seigneur, Seigneur" .. » : on n'entrera dans le Royaume des cieux qu'en faisant la volonté de notre Père qui est aux cieux.

Jésus raconte, alors, la parabole de celui qui construit sur le roc et de celui qui construit sur le sable. Parabole devenue, hélas, réalité lorsque des habitations s'écroulent sur leurs habitants à Marseille ou ailleurs. Au-delà des murs ou de nos projets, c'est une invitation à nous interroger sur les fondations de notre vie. Invitation à s'arrêter, à faire silence, à profiter de ce temps de l'Avent pour répondre à ces questions : aujourd'hui, quels sont mes points d'appui ? Sur qui, sur quoi, repose ma vie ?

Isaïe nous dit : « Prenez appui sur le Seigneur, (...) le Roc. » Le Christ, Dieu parmi nous, est-il ce point d'appui ? Laissons-nous aujourd'hui Son Esprit et Sa Parole faire en nous leur chemin pour guider notre vie ? La parabole nous le dit, c'est entre nos mains !